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Дорогие товарищи! 
В особое время проходит наш 

съезд. Процессы в России и мире 
переживают ускорение — наи-
большее за последние сто лет. У 
нас нет возможности говорить: 
«Подождём. Успеем. Повременим». 
Русскому миру объявлена война 
на уничтожение. Брошенные на-
шей стране вызовы требуют от 
нас мудрости, ответственности и 
смелости. 

 
Время больших  

разломов 
Причины нарастания кризиса 

капитализма ярко вскрыли наши 
гениальные предшественники: 
Маркс, Энгельс, Ленин. Чем гло-
бальнее становилась экономиче-
ская система капитализма, тем 
острее проявлялись её противоре-
чия. С началом ХХI века мировой 
кризис стремительно набирает 
обороты.  

В октябре 2023 года пленум ЦК 
КПРФ дал оценку международной 
обстановки в виде двенадцати 
тезисов. Кратко их можно изло-
жить так. 

Происходит обострение общего 
кризиса капитализма. Его противо-
речия нарастают.  

Империалисты США решают зада-
чу достижения мирового господ-
ства. Цель — утверждение гегемо-
нии глобального финансового капи-
тала. Речь идёт о попытке установ-
ления новой мировой колониальной 
системы. Наступление капитала на 
социальные завоевания рабочего 
класса и всех трудящихся резко уси-
лилось после разрушения СССР. Де-
мократические права и свободы 
сворачиваются. Буржуазия ужесто-
чает эксплуатацию народных масс. 

Политика империализма стано-
вится для человечества всё более 
опасной. Количество конфликтов 
расширяется. Агрессивность США и 
НАТО угрожает новой мировой вой-
ной с перспективой применения 
атомного оружия.  

Войну на Украине США исполь-
зуют для ослабления России, Евро-
пы и ряда других стран, для торпе-
дирования проекта «Один пояс, 
один путь». 

В борьбе за мировое господство 
крупный капитал всё активнее ис-
пользует антикоммунизм и фа-
шизм. Бандеровский переворот в 
Киеве прямо направлялся правящи-
ми кругами Запада. Ситуация по-
буждает российские власти высту-
пать со всё более ясных антиколо-
ниальных позиций.  

Ликвидировать угрозу мировых 
войн и фашизма можно, только по-
кончив с капитализмом. Антивоен-
ная борьба должна стать частью 
борьбы коммунистов за социализм, 
против империализма, неонацизма 
и неоколониализма.  

Растёт значение социалистиче-
ской альтернативы капитализму. 
Пропаганда созидательных целей 
нашего движения и реальных успе-
хов социализма имеет для комму-
нистов принципиальное значение. 

После разрушения СССР миро-
вой капитал возвращается в те 
времена, когда эксплуатацию не 
сдерживали никакие моральные 
рамки. По данным «Оксфам», с 
2020 года 63% создаваемого на Зем-
ле богатства сосредоточилось в ру-
ках 1% мировой олигархии! В Меж-
дународной организации труда 
напоминают, что 214 миллионов 
трудящихся живут в условиях край-
ней нищеты. Число голодающих в 
мире, по прогнозам ООН, в бли-
жайшее время будет только расти. И 
дело не в «иждивенческих настрое-
ниях» целых народов, как говорят 
буржуазные идеологи. Причина — 
в порочности капиталистической 
системы.  

Изучая природу капитала, ещё 
Карл Маркс обращал внимание на 
то, как быстро и глубоко капита-
листическое производство «успело 
в корне подорвать жизненную си-
лу народа, как вырождение про-
мышленного населения замед-
ляется лишь постоянным погло-
щением нетронутых жизненных 
элементов деревни и как даже 
сельские рабочие начинают уже 
вымирать».  

Если что-то и изменилось со вре-
мён Маркса, так это масштабы бед-
ствия. Только за последние четыре 
года число страдающих от голода в 
мире выросло на 122 миллиона че-
ловек. Глубину проблем мы видим 
на примере своей страны. После со-
бытий 1991 года и 1993-го госу-
дарствообразующий русский народ 
сократился больше, чем за годы Ве-
ликой Отечественной войны. 

И всё же у нынешнего этапа ка-
питализма есть важные отличия 
от начала XX века. В то время пла-
нета оставалась жертвой захватов, 
дележа и эксплуатации со стороны 
Европы. Сегодня Запад уже не 
имеет неоспоримого преимуще-
ства в глобальной экономике. 
Вклад пяти стран БРИКС в мировой 
ВВП теперь больше, чем у развитых 
стран «большой семёрки». И этот 
разрыв будет углубляться. 

Не только Россия и Китай, но и 
Индия, Турция, Иран, арабские мо-
нархии, члены АСЕАН и страны Ла-
тинской Америки стремятся изба-
виться от диктата Запада. Как 
следствие, усиливается интеграция 
в рамках БРИКС, ШОС, АСЕАН,  
СЕЛАК, УНАСУР, Африканского 
союза. 

Многополярность набирает 
обороты, и она неизбежно приве-
дёт к перегруппировке мировых 
сил. Противостояние Западу но-
сит национально-освободитель-
ный характер. Но полное освобож-
дение общества потребует устра-
нить как диктат иностранных моно-
полий, так и власть своей буржуа-
зии. Вот почему трудящимся нуж-
на собственная победная страте-
гия борьбы. И только коммуни-
сты могут повести за собой мас-
сы на штурм оплотов глобально-
го и национального капитала! 

Благодарю всех вас за верность 
трудовому народу! 

 
Русский перекрёсток  

мировых дорог 
Уважаемые участники съезда! 
Наша страна вновь оказалась 

на острие мировых разломов. И 
Россия способна явить миру но-
вое чудо освобождения. В наслед-
нице СССР народы мира привыкли 
видеть защитника в борьбе с коло-
ниализмом, за свою свободу и спра-
ведливость. С нами всё ещё остаёт-
ся моральный авторитет родины 
Великого Октября и Великой По-
беды, родины Ленина и Сталина. 
Но чтобы повести народы мира на 
борьбу с новым колониализмом За-
пада, должна решительно изме-
ниться сама Россия.  

Самое время вспомнить неви-
данный энтузиазм трудовых 
масс, строивших социализм. По-
среди пустырей и голых степей по-
являлись гиганты советской инду-
стрии. Строились новые города. От-
крывались сотни институтов. В пат-
риархальную тишину деревень вры-
вался рёв тракторов. В рекордные 
сроки на глазах изумлённого мира 
изменилась огромная страна.  

На заре Советской власти Гер-
берт Уэллс скептически называл 
Ленина «кремлёвским мечтате-
лем». Но спустя лишь 12 лет изум-
лённый писатель заявил: «И всё же 
они встали на ноги. Они упорно 
идут вперёд, и новый строй в Рос-
сии вырастет от красного корня 

коммунистической теории. Это, 
несомненно, будет могучее госу-
дарство».  

Под руководством большевиков 
наша Родина преодолела разруху, 
провела индустриализацию и кол-
лективизацию, совершила культур-
ную революцию, разгромила фа-
шистские орды, прорвалась в кос-
мические дали и создала ракетно-
ядерный паритет, который и сего-
дня нас бережёт. 

Дорогие соратники! 30-летие 
возрождения нашей партии на-
помнило о большом пути, пролегав-
шем через особые испытания. На-
циональный позор «чёрного ок-
тября» 1993-го вершился на гла-
зах всего мира. Орудия карателей 
били прямой наводкой по защитни-
кам законной власти. Это был рас-
стрел живых людей и будущего 
нашей Родины. В дым и пыль пы-
тались превратить самые свет-
лые идеалы и великие помыслы 
великого народа. 

В дни той трагедии нашей глав-
ной надеждой было то, что Россия 
не утонет в кровавом омуте, не ка-
нет в прошлое, не будет отправлена 
в пропасть пинком натовского са-
пога и предательской политикой 
Горбачёва, Ельцина и всей их воро-
ватой сворой. Сегодня мы хорошо 
знаем, как это происходило в Юго-
славии, Ираке, Ливии. Видим и то, 
что творится в палестинской Газе, 
где целый народ поставили перед 
чудовищным выбором: или убирай-
ся со своей земли, или погибни.  

Защитники Дома Советов в 
Москве подали великий пример 
борьбы за народовластие и спра-
ведливость, за возрождение Ро-
дины, за социализм. Октябрь 
1993-го стал особым уроком. Чтобы 
не быть жертвой жестоких узур-
паторов, народ призван подчи-
нять себе ход событий. А для та-
кой мощи ему нужна надёжная 
политическая сила — партия 
коммунистов.  

Систему власти, рождённую в ва-
реве горбачёвско-ельцинского пре-
дательства, закрепила скороспелая 
Конституция президентского са-
мовластия и олигархического 
произвола. Страну отбросили да-
леко назад. Резко ослаб её эконо-
мический потенциал. Были обруше-
ны позиции в науке и образовании. 
Потеряны уникальные технологии и 
инженерные школы. Погибли мно-
гие передовые отрасли. Не сосчи-
тать утрат культурного и нравствен-
ного характера. 

Всё могло быть значительно 
хуже. Но наши граждане, воспи-
танные на идеалах социальной 
справедливости и любви к Роди-
не, на идеалах социализма, не 
приняли антисоветскую контр-
революцию. Они понимали абсо-
лютную лживость демагогии о сво-
боде слова, демократии и правах 
человека. И все эти годы совет-
ских людей — людей чести и со-
вести — у нас было большинство. 
Это достижение всемирной истории 
не могли расстрелять танки иудуш-
ки Грачёва. Всем своим существом 
советский человек отверг и варвар-
скую приватизацию, и поругание 
подвигов Красной Армии, и распол-
зание национализмов всех мастей.  

В «лихие девяностые» наш на-
род совершил большой историче-
ский подвиг. Он удержал своё 
Отечество от падения в бездну. 
Шаг за шагом он отвоёвывал свою 
правду и право гордиться подвига-
ми отцов и дедов, совершёнными с 
Лениным и Сталиным на устах. 

Именно он — советский чело-
век — вынудил власть вернуть на 
Красную площадь парады 9 Мая. 
Эта победа стала предвестием того, 
что мы обязательно устоим. Вслед 
за этим из гущи народа вышло 
грандиозное явление — «Бессмерт-
ный полк». Власти пришлось при-

нять эту новую традицию и стать в 
ряды памяти.  

В 2014 году развернулась борь-
ба Донбасса за право жить и гово-
рить на русском языке, за свободу 
от нацистского угнетения. Крас-
ный стяг и здесь стал символом 
надежды и справедливости. Он 
вдохновлял самые чистые и отваж-
ные сердца. Этот алый флаг и сего-
дня гордо реет в зоне специальной 
военной операции. 

Всё, что случилось с нами, служит 
напоминанием: патриотизм — это 
не набор лозунгов. Оторванный от 
почвы, он не прорастает и не разви-
вается. Губернатор, министр, пре-
зидент — все, кто наделён боль-
шими полномочиями, должны 
доказывать патриотизм делом.  

Российская власть находится в 
раздвоенном состоянии. Она ни-
как не поймёт, что в ХХI веке 
патриотизм не вырастает из ка-
питалистического цинизма и 
эксплуатации. На ВДНХ открыли 
выставку «Россия». Она напоми-
нает, что у нас великая страна и 
уникальная природа. Но инициато-
ры опять «забыли» о победах совет-
ской эпохи. На такой основе воспи-
тать патриотичную молодёжь не 
выйдет. Пришла пора показывать 
правду без изъятий и умолчаний! 

Избавление от «лихих девяно-
стых» идёт вяло. И у этого есть 
свои символы. Источает смрад ан-
тисоветизма и русофобии Ельцин-
центр. Ленинский Мавзолей драпи-
руют к 9 Мая так, будто не он изоб-
ражён на ордене «Победа». Суетятся 
желающие устанавливать памятни-
ки то Краснову, то Маннергейму, то 
Колчаку, то Врангелю.  

Вопросов к власти по-прежне-
му много. Почему тратить деньги 
госбюджета на восхваление Колчака 
можно, а снять фильм о Сталине та-
лантливому режиссёру Владимиру 
Бортко нельзя? Налоги в бюджет 
России платят все, и миллионы сто-
ронников социализма тоже! 

Правящие круги замахнулись бы-
ло на благое дело — выправить 
ельцинскую Конституцию. Но 
взяться всерьёз смелости не хвати-
ло. КПРФ выступила против такого 
«недореформирования».  

Менять направление движения 
страны нужно уверенно и твёрдо. 
Запаса времени у России всё 
меньше. Далеко не вся «пятая ко-
лонна» рванула за рубеж вслед за 
Чубайсом. Многие конспирируют-
ся, рядятся в сарафаны патриотов. 
Эта публика будет надеяться на ре-
ванш до тех пор, пока страну та-
щат по колее капитализма, шпа-
лы которой давно сгнили! Пора 
понять всем: человечество уже 
умеет создавать более современ-
ные скоростные магистрали. Лю-
бой может съездить в Китай и 
убедиться в этом! Новая инду-
стриализация стучится и во все 
двери России. 

 
Под знаменем  

Ленина 
Уважаемые товарищи! Сдела-

ны важные шаги, чтобы вырвать 
Россию из щупалец глобального 
капитала. В правительстве больше 
нет забугорных консультантов. Ру-
ководители страны не берут «под 
козырёк» перед западными хозяе-
вами. Официальная пропаганда 
больше не обзывает СССР «импери-
ей зла». 

Важные перемены не пришли 
сами собой. С момента воссозда-
ния КПРФ боролась против поли-
тики предательства Ельцина—
Гайдара—Козырева. Наша фрак-
ция в Госдуме и красные губернато-
ры, наши активисты и сторонники 
по всей стране были силой, которая 
не позволила разрушить Россию. 

Это мы не дали глобалистскому 

воронью осуществить разрушитель-
ную программу «Образование в пе-
реходный период». 

Это мы стеной стояли на пути 
купли-продажи земли.  

Это мы решительно выступили 
против погрома в Российской ака-
демии наук. 

Это наш натиск заставил власть 
отказаться от военной базы НАТО 
под Ульяновском и от совместных с 
альянсом учений в Нижегородской 
области. Именно мы с Компартией 
Украины выдавили натовских вояк 
из-под Феодосии. 

Каждый, кто защищал страну в 
эти годы, стал достойным наслед-
ником ратников на Куликовом поле, 
ополченцев Минина и Пожарского, 
героев Отечественной войны 1812 
года, советских защитников Ленин-
града и Сталинграда, освободите-
лей Орла, Курска и Белгорода, Киева 
и Минска, Варшавы и Праги. 

Часть завалов с дороги России 
убрана. Но прямой и победный 
путь в будущее ещё не проложен. 
Наша страна остаётся в руках бур-
жуазии. Во многом это уже не те 
компрадоры, что орудовали в девя-
ностые. Они окрепли и «заматере-
ли». Они хотят самостоятельности и 
собственных сфер влияния. Сначала 
— в бывших советских республиках. 
Для них работа на этом простран-
стве — это возможность наращивать 
свои капиталы. Для нас это — созда-
ние условий для возрождения брат-
ского союза народов. И Союз ком-
партии (СКП—КПСС) делает для 
этого всё возможное.  

Разница в наших подходах с оли-
гархическими кругами очевидна. И 
они не случайно жадничают даже на 
программы продвижения русского 
языка. На Украине они уже жад-
ничали. Тем временем там из года в 
год внедрялась нацистская идеоло-
гия бандеровщины. Сторонников 
дружбы с Россией сначала оттесня-
ли, затем преследовали, а потом пе-
решли к безжалостным расстрелам.  

Наша олигархия устраивала газо-
вые, молочные и другие «войны» с 
Белоруссией. Их обслуга в СМИ 
предрекала успех Тихановской и 
отрешение Лукашенко. Мы прово-
дили совсем иную политику. И бы-
ли правы! 

Российский капитал сохранил 
много «родовых пятен» своего 
воровского происхождения. Три 
его главных порока: сырьевая на-
правленность, низкая продук-
тивность, высокая офшоризация. 
Ещё одна «природная» особен-
ность российской буржуазии — 
антисоветизм и антикоммунизм. 
Сам этот слой возникал в пику со-
циализму, вырастал на обломках 
преданной Державы.  

Российский капитализм про-
явил свою непоследователь-
ность и в схватке с Западом на 
просторах Украины. Он не заря-
дил себя на самоотверженную 
борьбу ради победы. Потому среди 
населения и возникают подозре-
ния в готовности олигархии к 
уступкам и тайным сделкам с Запа-
дом. Олигархи явно боятся пол-
ного разрыва с глобальным ка-
питалом. Они — это скорее пар-
тия поражения, а не победы.  

 
(Окончание на 2-й стр.)
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В новую битву  
за трудовой народ 
 

Доклад Председателя ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА  
на третьем этапе ХVIII съезда КПРФ

Информационное 
сообщение  

о работе третьего этапа 
XVIII съезда КПРФ 

 
23 декабря 2023 года в Подмосковье состоялся 

третий этап XVIII съезда КПРФ. В его работе приня-
ли участие 188 из 215 избранных делегатов и более 400 
приглашённых, включая соратников по союзу народ-
но-патриотических сил. Событие освещалось феде-
ральными средствами массовой информации. Телеви-
зионный канал КПРФ «Красная Линия» вёл прямую 
трансляцию с заседания. На съезде присутствовали 
представители министерства юстиции и Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации. 

Накануне VIII (декабрьский) пленум ЦК КПРФ 
рекомендовал внести на рассмотрение съезда пар-
тии кандидатуру Героя Труда, члена Президиума ЦК 
КПРФ, председателя комитета Государственной ду-
мы ФС РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Н.М. Харитонова в качестве кандидата на долж-
ность президента Российской Федерации. 

Работа XVIII съезда КПРФ открылась исполнением 
гимна страны. Делегаты утвердили повестку дня, 
регламент и рабочие органы. 

Присутствовавшие почтили минутой молчания па-
мять ушедших из жизни товарищей. С начала специ-
альной военной операции на фронте погибло 57 на-
ших комиссаров — коммунистов и комсомольцев, с 
оружием в руках вставших на борьбу с неофашизмом. 

По сложившейся традиции Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов вручил партийные билеты недавно 
вступившим в ряды партии коммунистам и пожелал 
им успехов в защите прав и интересов трудящихся. 
Среди вступивших в партию — участники специ-
альной военной операции, рабочие и служащие, ру-
ководители предприятий и предприниматели, пре-
подаватели высшей школы, студенты и аспиранты, 
представители творческой интеллигенции. 

В числе других товарищей партийный билет полу-
чил генерал-майор О.В. Макарченко, командую-
щий внутренними войсками ДНР в 2017—2023 годах. 
От имени Союза советских офицеров Донецкой на-
родной республики и ветеранов специальной воен-
ной операции он вручил Г.А. Зюганову орден Алек-
сандра Невского «За Правду и Честь». Данной награ-
ды Председатель ЦК КПРФ удостоен за  системати-
ческую помощь защитникам Родины и большой 
личный вклад в дело борьбы с фашизмом. 

Делегатов и участников съезда приветствовал 
сводный отряд Ленинского комсомола. Рапорт-при-
ветствие сделал первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ  
В.П. Исаков. 

XVIII съезд КПРФ рассмотрел вопросы об участии 
в выборах президента Российской Федерации, о вы-
движении кандидата КПРФ на эту должность и о за-
дачах партии в ходе избирательной кампании. 

С докладом выступил Председатель ЦК КПРФ  
Г.А. Зюганов. Он особо отметил, что текущая изби-
рательная кампания проходит в специальной об-
становке. Вставшие перед Россией вызовы требуют 
от партии мудрости, ответственности и смелости. В 
условиях обострения общего кризиса капитализма, 
роста угрозы фашизма и новой мировой войны 
Россия оказалась на острие грозных разломов. Ради 
успешного движения вперёд нашей стране необхо-
димо глубоко измениться на основе развития по 
социалистическому пути. 

На выборы президента России КПРФ идёт с Про-
граммой Победы. Партия продолжает настаивать 
на смене социально-экономической политики, 
выступает за национализацию стратегически важ-
ных отраслей экономики, за переход к государст-
венному планированию и прекращение вывоза 
капитала за рубеж, требует решительного роста 
вложений в реальное производство, технологии, 
науку и образование, добивается поддержки госу-
дарством народных и коллективных предприятий, 
на деле заботится о молодых семьях, пенсионерах, 
«детях войны», предлагает пути повышения каче-
ства жизни граждан. Успехи представителей КПРФ, 
достигнутые в руководстве Новосибирском, Хака-
сией, Иркутской, Орловской и Ульяновской обла-
стями, народными и коллективными предприя-
тиями, результаты работы фракции КПРФ в Госу-
дарственной думе подчёркивают перспективность 
подходов партии. 

Информацию Кадровой комиссии при Президиу-
ме ЦК КПРФ представил её председатель Н.И. Са-
пожников. 

В прениях по докладу выступили: А.Н. Долгачёв 
(Приморский край), О.Н. Смолин (Омская область), 
Н.А. Останина «ВЖС — «Надежда России»), Н.И. 
Осадчий (Краснодарский край), Б.С. Паштов (Ка-
бардино-Балкарская Республика), В.И. Соболев 
(Движение в поддержку армии, оборонной промыш-
ленности и военной науки), А.О. Удальцова  
(г. Москва), И.Г. Гуменюк (ЛНР), Н.Г. Зубрилин  
(г. Москва), Н.М. Харитонов (г. Москва). 

С информацией от имени счётной комиссии вы-
ступил член Президиума ЦК КПРФ Н.И. Васильев. В 
ходе проведения тайного голосования делегаты съез-
да поддержали предложения о выдвижении канди-
датуры Н.М. Харитонова в качестве кандидата на 
должность президента Российской Федерации. 

От имени редакционной комиссии съезда высту-
пил её председатель Д.Г. Новиков. Он представил 
проект постановления «О задачах партии в избира-
тельной кампании по выборам президента Рос-
сийской Федерации». Съезд принял данное поста-
новление, нацеливая партию на организацию актив-
ной предвыборной работы. 

Принят ряд постановлений, обеспечивающих уча-
стие партии в избирательном процессе. Соответ-
ствующую информацию представил член редак-
ционной комиссии Г.П. Камнев. 

Съезд назначил уполномоченных представителей 
КПРФ на выборах президента Российской Федера-
ции, утвердил наименование партии для использо-
вания в избирательных документах и образец печа-
ти. Принято решение о делегировании Президиуму 
ЦК КПРФ, региональным и местным партийным от-
делениям и их руководящим органам части полно-
мочий XVIII съезда по решению некоторых вопро-
сов, связанное с участием партии в выборах. 

Итоги состоявшихся прений подвёл в своём за-
ключительном слове Г.А. Зюганов. 

Под звуки партийного гимна «Интернационал» 
третий этап XVIII съезда Коммунистической партии 
Российской Федерации завершил свою работу. 

В ходе работы съезда Г.А. Зюганов, Н.М. Харито-
нов, другие руководители КПРФ провели брифинг 
для журналистов.
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Член ЦК КПРФ, первый сек-
ретарь Краснодарского край-
кома КПРФ Н.И. Осадчий на-
помнил, что в эти дни 103 
года назад проводился Вось-
мой Всероссийский съезд Со-
ветов, на котором был принят 
легендарный план ГОЭЛРО. 
По мнению выступающего, 
план ГОЭЛРО — это Програм-
ма Победы в тех условиях. 

«В России сегодня капита-
лизм. Власть в России нахо-
дится в руках крупного капи-
тала. Особенность современ-
ной ситуации — раздвоен-
ность власти», — отметил Н.И. 
Осадчий. 

«Считаю, что кандидатура 
Н.М. Харитонова на пост пре-
зидента РФ от КПРФ полностью 
соответствует текущему мо-
менту, — твёрдо заявил высту-
пающий. — О Николае Харито-
нове положительно отзывают-
ся на Кубани, от нас он изби-
рался депутатом Госдумы. Н.М. 
Харитонов всегда внимательно 
и глубоко вникал в проблемы 
нашего региона. Он оказывал 
конкретную помощь избирате-
лям. Например, он помог Ку-
банскому казачьему хору». 

«Считаю, что в избиратель-
ной кампании мы должны 
сделать упор на продвижении 
нашего кандидата в социаль-
ных сетях. Молодёжь наиболее 
активна в социальных сетях. 
Нам особенно нужна поддерж-
ка молодёжи на предстоящих 
выборах», — предложил Н.И. 
Осадчий. 

Первый секретарь Луган-
ского обкома КПРФ И.Г. Гу-
менюк подчеркнул: «Деле-
гаты от новых регионов Рос-
сии единодушно поддержи-
вают кандидатуру Н.М. Ха-
ритонова. Необходимо выби-
раться из сложной кризисной 
ситуации через реализацию 
Программы Победы (Про-
граммы КПРФ)». 

«Сейчас бы не было никакой 
войны и никакого кризиса, ес-
ли бы власть вовремя прислу-
шалась к предложениям КПРФ. 
В частности, КПРФ ещё в 2014 
году призывала признать не-
зависимость ДНР и ЛНР», — 
рассказал выступающий. 

«Руководству КПРФ пере-
даю благодарность от жителей 
новых регионов за ту огром-
ную помощь, которую оказала 
партия в последние годы», — 
сказал И.Г. Гуменюк. 

Член ЦК КПРФ, председа-
тель исполкома Движения в 
поддержку армии, оборонной 
промышленности и военной 

науки генерал В.И. Соболев 
отметил: «По всей российской 
границе нарастают военные 
угрозы. Поэтому надо восста-
новить вооружённые силы 
России до того уровня, кото-
рый позволит отразить любую 
внешнюю агрессию. Надо вос-
становить мобилизационную 
готовность, систему военного 
образования и тылового обес-
печения». 

«На исполкоме Движения в 
поддержку армии и оборон-
ной промышленности под-
держали кандидатуру Н.М. 
Харитонова», — рассказал В.И. 
Соболев. 

«Наше дело правое! Враг бу-
дет разбит! Победа будет за 
нами!» — эти слова оратора 
участники съезда поддержали 
аплодисментами. 

Первый секретарь Примор-
ского крайкома КПРФ А.Н. 
Долгачёв рассказал о про-
блемах региона. «Ситуация у 
нас сложная и противоречи-
вая», — заявил выступавший. 
Он отметил, что, несмотря 
на принимаемые меры, не-
гативные тенденции пре-
обладают над позитивными. 
В их числе — депопуляция, 
сложная экологическая си-
туация, коррупция. По мне-
нию лидера приморских 
коммунистов, виноваты в 
этом чиновники, не заботя-
щиеся о судьбе региона. 

А.Н. Долгачёв от имени 
Приморского краевого отде-
ления КПРФ поддержал кан-
дидатуру Н.М. Харитонова на 
выборах президента. Он от-
метил, что Николай Михай-
лович активно содействовал 
коммунистам Приморья. 
«Для многих из нас он по-на-
стоящему является народ-
ным кандидатом», — сказал 
выступавший. 

В завершение выступления 
А.Н. Долгачёв заявил о не-
обходимости социально-эко-
номических преобразований 
и выразил уверенность в том, 
что большинство связывает 
будущее с социализмом. 

Первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по 
науке и высшему образова-
нию О.Н. Смолин привет-
ствовал делегатов съезда от 
имени движения «Образова-
ние для всех». 

По мнению О.Н. Смолина, 
предстоящие президентские 
выборы — это по факту рефе-
рендум о доверии действую-
щему президенту. 

Выступающий обратил вни-

мание на то, что на Украине 
не проводят выборы из-за 
опасения раскола украинских 
элит. В России, по мнению 
О.Н. Смолина, такой угрозы 
не существует. 

Чем больше процентов на-
берёт кандидат КПРФ на 
предстоящих президентских 
выборах, тем шире, по мне-
нию О.Н. Смолина, будет со-
циальная политика в России, 
вплоть до возможности соз-
дания Правительства народ-
ного доверия. 

О.Н. Смолин обратил вни-
мание на положительные тен-
денции последнего времени. 
К примеру, в школы вернули 
трудовое воспитание и совет-
скую литературную классику. 

В то же время власть отка-
зывается принять законо-
проект КПРФ «Образование 
для всех». По статистике, 40% 
учителей получают зарплату, 
которой едва хватает на еду. 
Это бедное существование. 
Наши депутаты намерены по-
прежнему настаивать на 
удвоении финансирования 
всей системы образования, на 
отмене ЕГЭ и болонской си-
стемы. 

О.Н. Смолин поддержал 
кандидатуру Н.М. Харитонова 
на пост президента РФ. По его 
мнению, Николай Михайло-
вич прекрасно знает россий-
ское законодательство, аграр-
ный сектор, сибирские, север-
ные и южные регионы России. 

К тому же Н.М. Харитонов яв-
ляется Героем Труда. 

Делегаты съезда согласи-
лись с мнением О.Н. Смолина, 
поддержав его выступление 
аплодисментами. 

Член ЦК КПРФ, лидер 
«ВЖС — «Надежда России» 
Н.А. Останина высказала 
мнение, что власть пытается 
создать иллюзию многопар-
тийной системы, хотя по 
факту в стране давно офор-
милась двухпартийность: 
правые, группирующиеся во-
круг «Единой России», и ле-
вопатриотические силы во 
главе с КПРФ. 

«Мы — единственная поли-
тическая партия, которая идёт 
на выборы не с одним канди-
датом, а командой», — сказала 
Нина Александровна. Она 
поддержала кандидатуру Н.М. 
Харитонова, отметив наличие 
у него огромного политиче-
ского опыта. 

Н.А. Останина подчеркнула, 
что КПРФ идёт единой коман-
дой. Также, по её словам, пар-
тия способна задавать повест-
ку дня, что неоднократно де-
монстрировала своей парла-
ментской работой. 

Напомнив о том, что Н.М. 
Харитонов уже второй раз вы-
двигается кандидатом на пост 
президента, Нина Алексан-
дровна заявила об актуально-
сти его предвыборной про-
граммы и необходимости реа-
лизации всех её положений. 

Лидер коммунистов Ка-
бардино-Балкарии Б.С. Па-
штов, открывая своё выступ-
ление, спросил делегатов: 
«Чем является данное меро-
приятие? Это военный па-
рад, демонстрирующий нашу 
силу и сплочённость», — за-
явил он. 

Борис Султанович отметил 

наличие у партии большой 
команды, сочетающей моло-
дость и опыт, имеющей про-
грамму реальных дел, тео-
ретическую базу и богатый 
опыт. Он также заявил, что 
другие политические силы, 
ориентированные на капи-
тализм, выступят единым 
фронтом против комму- 
нистов. 

Б.С. Паштов поддержал кан-
дидатуру Н.М. Харитонова. Он 
отметил, что опыт агрария, ко-
торый имеет Николай Михай-
лович, исключительно важен 
для российской глубинки. 

Депутат фракции КПРФ в 
Госдуме А.О. Удальцова на-
помнила о том, что Россия 
столкнулась с беспрецедент-
ной агрессией со стороны За-
пада. В связи с этим она отме-
тила растущую ответствен-
ность руководства страны. 

Анастасия Олеговна выска-
зала мнение о том, что ны-
нешняя система управления в 
России не способна ответить 
на вызовы времени, посколь-
ку до сих пор сильны позиции 
либералов, а экономические 
и социальные проблемы лишь 
углубляются. 

В связи с этим выступавшая 
указала на наличие у КПРФ 
программы, альтернативной 
курсу правящей партии. Она 
заявила о готовности народ-
но-патриотических сил бо-

роться за реализацию данной 
программы. 

В завершение выступления 
А.О. Удальцова поддержала 
выдвижение Н.М. Харитонова 
и выразила уверенность в вы-
сокой поддержке кандидата-
коммуниста со стороны изби-
рателей. 

Лидер московских комму-
нистов Н.Г. Зубрилин в своём 
выступлении назвал доклад 
Г.А. Зюганова программой по 
приходу к власти. «Это гото-
вый документ к исполнению», 
— сказал он. 

Выступающий отметил, что 
партия прилагает огромные 
усилия по сплочению граждан 
вокруг левопатриотических 
сил. Он также указал на нали-
чие у КПРФ сильного руково-
дителя, имеющего непрере-
каемый авторитет. 

Н.Г. Зубрилин поддержал 
кандидатуру Н.М. Харитонова 
на выборах президента. «На-
ша страна — Россия! Наша 
цель — социализм!» — такими 
словами завершил он своё вы-
ступление. 

С приветствием от имени 
комсомольцев к участникам 
съезда обратился первый сек-
ретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Иса-
ков. Он подробно рассказал о 
спортивных достижениях, ор-
ганизационной и идеологиче-
ской работе коммунистиче-
ской молодёжи. 

Владимир Павлович отме-
тил, что комсомольцы расши-
ряют круг соратников и сто-
ронников, укрепляют сеть ор-
ганизаций в сёлах и райцент-
рах. Он также рассказал про 
обновление руководящего со-
става по итогам VII съезда 
ЛКСМ РФ. 

Отдельно выступающий 
остановился на работе во 
вновь присоединённых регио-
нах. В частности, он сообщил 
о помощи, которую комсомол 
оказывает мирным жителям 
и бойцам на передовой. 

Завершая своё выступле-
ние, В.П. Исаков заявил: «Ле-
нинский комсомол уверенно 
идёт в будущее!» 

Присутствующие в зале 
комсомольцы приветствовали 
съезд КПРФ скандированием 
лозунга: «Ленин! Партия! По-
беда!». 

В благодарность за помощь 
и поддержку комсомольцы, 
состоящие в белгородской 
территориальной обороне, 
вручили Г.А. Зюганову памят-
ный подарок. 

Герой Труда, член Прези-
диума ЦК КПРФ Н.М. Хари-
тонов сказал: «В мой адрес на 
съезде прозвучало много до-
брых слов. Принимаю ваши 
слова как аванс, который вме-
сте с вами отработаем на 
предстоящих президентских 
выборах». 

«Сейчас В.И. Соболев гово-
рил о нарастании военной 
угрозы по всей границе Рос-
сии. Действительно, Россию 
обложили красными флажка-
ми со всех сторон», — сказал 
выступающий. 

«Одна из главных задач в 
предстоящую избирательную 
кампанию — донести до изби-
рателей Программу Победы 
(Программу КПРФ), — сказал 
Н.М. Харитонов. — Впереди 
нас ожидают дебаты и непро-
стая борьба. Мы готовы к этой 
борьбе. В последние годы 
КПРФ профессионально вы-
росла. Мы умеем вести свою 
пропаганду». 

«Я сам спортсмен. У сам-
бистов есть такое правило: 
«Вышел на борцовский ковёр 
— борись!». Мы идём на пре-
зидентские выборы бороться 
за интересы трудового наро-
да!» — сказал Н.М. Харито-
нов в завершение. Эти слова 
были встречены аплодис-
ментами. 

 
q В кулуарах съезда.  

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Выступления делегатов съезда

В новую битву 
за трудовой народ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Сам же западный капитал не на-

строен на компромиссы. В условиях 
кризиса ему нужны только капиту-
ляция и безусловная покорность. Эта 
беспощадная политика проводится да-
же в отношении ближайших союзников. 
Просто посмотрите, что делают США 
сегодня с Европой! Что уж говорить о 
России!  

В рамках капитализма противо-
стояние с Западом нам не «вытя-
нуть». Спасительную альтернативу 
предлагает КПРФ. За 120 лет своей ис-
тории наша партия уже трижды спасала 
Россию.  

Первое спасение свершилось, когда 
царизм рухнул, а либералы из Времен-
ного правительства растерянно взирали 
на падение России в пропасть. Власть 
на местах захватывали «самостийники» 
всех мастей. Запад уже обсуждал, как 
разделить нашу страну.  

Россию спасло правительство Ле-
нина, его могучий гений. Вокруг него 
сплотилось всё здоровое и честное. Де-
сятки тысяч офицеров царской армии 
встали под Красное знамя большеви-
ков. Новой власти помогали Тимиря-
зев, Зелинский, Павлов, Циолков-
ский, другие выдающиеся учёные. И 
конечно, за большевиками решитель-
но пошли рабочие и крестьяне.  

Второе спасение коммунисты при-
несли стране в 1945-м. Победа в Ве-
ликой Отечественной была невозможна 
без рывка индустриализации, ликвида-
ции неграмотности, планового хозяй-
ства, устранения социального раскола, 
передовых науки и образования. 

История России полна примеров 
большой доблести. Образцов личного 
героизма было немало и в Первой ми-
ровой, и в Русско-японской войнах. Но 
эти подвиги не сливались в общий по-
ток всенародного порыва. Массовый ге-
роизм в СССР проистекал из убеждён-
ности людей в том, что Советская 
власть — это их родная власть, власть 
трудового народа! 

В третий раз коммунисты спасли 
Россию в 1990-е годы. В стране воца-
рились силы разорения и раздора. За-
воды и фабрики, поля и недра захваты-
вали дельцы и компрадоры. После по-
ражения ГКЧП новые власти сели об-
суждать продажу госпредприятий Ев-
ропейскому банку реконструкции и 
развития. На воровстве и предательстве 
сколачивались сказочные состояния. 
Расплачивался за это трудовой народ — 
нищетой, сломанными судьбами и вы-
миранием.  

Команда ликвидаторов не скрывала 
своих целей. «Приватизация в России 
до 1997 года вообще не была экономи-
ческим процессом… Она решала глав-
ную задачу — остановить коммунизм. 
Эту задачу мы решили», — хвастался 
Анатолий Чубайс. Тем временем Ельцин 
призывал местных царьков «брать су-
веренитета» сколько они «проглотят». 

Следствием стали две кровавые чечен-
ские войны. 

Предотвратить крах помогли 
именно коммунисты. В самые тяжё-
лые для России дни правительство 
Примакова — Маслюкова осуществи-
ло успешную антикризисную про-
грамму. По сути, оно оттащило стра-
ну от края пропасти. 

 
Так победим! 

Делегаты и гости съезда! 
Товарищи! 

Перед нами крайне ответственная 
задача. Власть запаздывает даже с са-
мыми необходимыми решениями. Вме-
сто национализации по-прежнему зву-
чат призывы к новой приватизации. 
Вместо сплочения общества финанси-
руются Ельцин-центр и производство 
сериала «Троцкий». Вместо мобилиза-
ции всех сил на Победу продолжается 
снабжение Запада ураном и торговля 
через линию фронта. Страна так и не 
увидела отказа от исторически об-
речённой буржуазной системы, соз-
данной в результате предательства 
в начале 1990-х.  

Порочный социально-экономиче-
ский курс в своих основах, к сожале-
нию, сохраняется. Это происходит в 
условиях, когда для защиты от агрессии 
Запада жизненно необходимо наращи-
вание всех возможностей. Комиссия 
конгресса США по вопросам стратеги-
ческой концепции прямо заявила в 
своём докладе: нужно готовиться к во-
енному столкновению с Россией и Ки-
таем. Названы и вероятные сроки — ко-
нец нынешнего или начало следующего 
десятилетия.  

Россия обязана отвечать на вызовы 
Запада не только необходимым сегодня 
ростом военных расходов, но и на дру-
гих фронтах гибридной войны. Прежде 
всего — на экономическом, научно-
техническом, социальном и демо-
графическом. Именно из этой задачи 
исходит Программа Победы КПРФ. 

Выборы президента — важнейший 
шанс на оздоровление и сплочение 
страны, укрепление её суверенитета. 
Любовь каждого из нас к Родине изме-
ряется не величиной активов и местом 
в списке «Форбс». Для успеха у лево-
патриотических сил есть всё необхо-
димое: выверенная антикризисная 
программа, профессиональная команда 
честных и искренних патриотов, нуж-
ный опыт созидания и крепкая поли-
тическая воля. 

Наши главные требования: прин-
ципиальная смена социально-эконо-
мического курса; национализация 
стратегически важнейших отраслей; 
долгосрочное социально-экономиче-
ское планирование; решительный 
рост государственных инвестиций в 
высокие технологии, науку и образо-
вание; прекращение вывода капитала 
за рубеж; всесторонняя поддержка на-
родных и коллективных предприятий; 
повышение качества жизни граждан 

страны, усиление социальной под-
держки молодых семей, пенсионеров, 
«детей войны». 

Только решив эти стратегические 
задачи, можно уверенно двигаться 
вперёд. Как условие их достижения 
мы разработали бюджет развития. 
Пока же бюджеты Силуанова выглядят 
как попытка отгородиться от истори-
ческих вызовов и жить дальше по ре-
цептам «вашингтонского обкома». Эти 
бюджеты не соответствуют целям 
поддержки экономики, науки, об-
разования, здравоохранения, демо-
графии.  

Опасная раздвоенность власти всё 
более очевидна. Именно по этой при-
чине правящие круги боятся честной и 
открытой политической дискуссии, не 
идут на широкий диалог с обществом, 
не рассматривают его как возможность 
выработать новый курс. Именно на 
этом настаивает КПРФ. 

Двойственная политика не может 
быть созидательной. Невозможно 
надеяться на успех в рамках обвет-
шавшей системы капитализма. 
КПРФ продолжит борьбу за переме-
ны в интересах народных масс. Шаг 
за шагом мы доказываем плодотвор-
ность наших подходов. Развитие Ново-
сибирска, Иркутской области, Орлов-
щины, Хакасии, Ульяновской обла-
сти под руководством А.Е. Локотя, С.Г. 
Левченко, А.Е. Клычкова, В.О. Коно-
валова, А.Ю. Русских продемонстри-
ровало эффективность нашей програм-
мы. Важный аргумент в её пользу — ус-
пехи народных предприятий П.Н. Гру-
динина, И.И. Казанкова, И.А. Богачё-
ва, И.А. Сумарокова.  

В опоре на конкретный опыт партия 
формирует свои законодательные ини-
циативы. Большой вклад в их разра-
ботку вносят И.И. Мельников и В.И. 
Кашин, Н.М. Харитонов и Ю.В. Афо-
нин, Д.Г. Новиков и Л.И. Калашников, 
Н.В. Коломейцев и С.Е. Савицкая, Н.В. 
Арефьев и О.Н. Смолин, Н.А. Останина 
и В.И. Соболев, Ю.П. Синельщиков и 
Н.И. Осадчий, Н.Н. Иванов и С.И. Ка-
занков, Г.П. Камнев и А.В. Куринный, 
вся наша депутатская вертикаль. 

Украшением нашей фракции и нашей 
команды является Николай Михайло-
вич Харитонов. Вчера пленум Цент-
рального Комитета, а до этого Кадровая 
комиссия и Президиум ЦК КПРФ, кон-
сультации с нашими союзниками пока-
зали, что Николай Михайлович абсолют-
но заслуженно назывался в качестве ос-
новного кандидата от народно-патрио-
тических сил на выборы президента. 

Хочу, чтобы все хорошо поняли: если 
у вас нет команды и опыта, то в 
условиях войны вам ничего не ре-
шить. Сегодня в государственной ра-
боте нужны опыт и мудрость, такт и 
умение сплачивать. В этом отношении 
у Николая Харитонова есть редкие ка-
чества. Это человек дела и действия. В 
27 лет он был избран руководителем 
одного из крупнейших хозяйств Ново-
сибирской области. Пройдены все сту-

пеньки организаторской работы. Депу-
тат Государственной думы восьми со-
зывов. Избирался в народные депутаты 
ещё в советское время.  

Оказался храбрым человеком. Когда 
расстреливали парламент, кто-то сбе-
жал, кто-то пошёл просить себе долж-
ность у Ельцина. Он же боролся до по-
следнего. На Красной Пресне собирал 
средства, чтобы кормить и спасать от го-
лода защитников Дома Советов. Проявил 
не только мужество, но и честность. 

Когда речь зашла о формировании 
левоцентристского правительства, 
Н.М. Харитонов вместе с Н.И. Рыжко-
вым активно поддержали меня в этих 
усилиях. Мы вместе формировали ту 
программу, которая оттащила страну 
от края пропасти. 

Когда началась процедура импич-
мента Ельцина, за каждый бюллетень 
депутатам давали по 20 тысяч долларов. 
Но ни один депутат фракции, которую 
возглавлял Харитонов, не сломался и 
не испугался. Все они заявили, что пре-
ступный курс должен быть изменён. 

Когда речь пошла о «мокром съезде», 
Н.М. Харитонов и В.И. Кашин были со 
мной при обсуждении ситуации в ка-
бинете В.В. Путина в присутствии ген-
прокурора. Тогда шла рейдерская атака, 
чтобы удушить Компартию России. 
Ничего не вышло! 

Когда речь пошла о рейдерском за-
хвате совхоза «Звениговский», Хари-
тонов проехал всю республику. Звонит 
и говорит: шайка распоясалась! Тогда 
мы с ним собрали две с половиной ты-
сячи красного войска и преодолели этот 
бандитизм. Глава республики сейчас 
осуждён на 13 лет строгого режима. 

Когда речь пошла о том, что натовцы 
будут хозяйничать в Феодосии, Хари-
тонов в составе нашей команды вы-
давливал из Крыма вояк НАТО. Ад-
мирал Комоедов тогда командовал Чер-
номорским флотом. Он хорошо помнит, 
как всё это было. 

Когда ушёл из жизни В.А. Стародуб-
цев, именно Н.М. Харитонов возгла-
вил Агропромышленный союз. И это 
объединение было одним из наших 
главных союзников. 

Сегодня Николай Михайлович воз-
главляет комитет Госдумы по делам 
Дальнего Востока и Арктики. Именно 
в Азии решаются сейчас ключевые во-
просы мировой политики. Китай стал 
нашим стратегическим партнёром. 
Только что М.В. Мишустин был там и 
заявил, что мы вышли на 218 млрд дол-
ларов в торговле с этой великой стра-
ной. Наша партия имеет с КПК договор 
о сотрудничестве и всё делает для 
укрепления связей наших народов. 

Учитывая всё сказанное, считаю, что 
Николай Михайлович Харитонов за-
служенно получит поддержку всех 
нас. При этом у партии есть все воз-
можности сформировать Правитель-
ство народного доверия. 

Мы настаиваем: двигаться старым 
курсом больше нельзя. Так стратеги-
ческие задачи развития России не 

решить! Каждый патриот должен ощу-
щать личную ответственность за не-
зависимость и достойное будущее 
Родины. Этим мы должны руковод-
ствоваться всегда: проводя выборы 
президента, участвуя в борьбе с неофа-
шизмом, реализуя себя в своей профес-
сии, воспитывая юные поколения граж-
дан Отечества.  

Наша партия честно выполняет 
свой долг перед народом России. Мы 
разработали Программу Победы. 
Сформировали команду созидания. 
Многое сделали, чтобы не дать изуро-
довать национальную память и защи-
тить право граждан гордиться героями 
советской эпохи. Сегодня мы продол-
жаем эту работу на пути к 100-летию 
со дня памяти В.И. Ленина.  

Среди наших противников полно 
идейных наследников Горбачёва и Ель-
цина, Яковлева и Гайдара, Шеварднадзе 
и Козырева. В нашей команде таких нет 
и быть не может. Наши оппоненты — 
продукт поражений, мы — наслед-
ники победителей. За нами — Ленин 
и Сталин, Жуков и Рокоссовский, Ко-
ролёв и Гагарин, Маяковский, Шоло-
хов и Симонов.  

Мы не агитировали за развал СССР 
на референдуме в 1991-м. Мы боро-
лись за сохранение Союза. 

Мы не радовались расстрелу наро-
довластия в октябре 1993-го. Мы до-
бились освобождения его репрессиро-
ванных защитников и помогали по-
страдавшим. 

Мы отвергли Конституцию ель-
цинского самовластия. КПРФ всерьёз 
относится к задаче изменения Основ-
ного Закона страны.  

Нам, в отличие от других, не нужно 
надевать маски и скрывать прошлое. 
Мы идём в новый политический бой с 
ясной программой и чистыми сердца-
ми. Идеи и предложения народно-пат-
риотических сил вобрали нужды и чая-
ния сотен миллионов наших сограждан.  

Мы — партия победы, партия бу-
дущего. Потому мы убеждены: нуж-
но настойчиво менять направление 
движения страны. Запаса времени у 
России всё меньше. Значит, необхо-
димо действовать — обдуманно, 
последовательно и решительно. 

Из века в век наша большая страна 
движется по океану истории как гро-
мадный, сложно устроенный корабль. 
Все, кому суждено оказаться у штурва-
ла, обязаны понимать меру ответствен-
ности. Нахождение на капитанском мо-
стике — это не возможность «прихва-
тизировать» и грабить, не повод бал-
деть и куражиться, не индульгенция на 
фальсификацию выборов, не право 
подрывать национальную безопас-
ность. Мы уже вдоволь насмотрелись 
на это в 1990-е. 

Власть должна понимать: её право 
существовать определено не высши-
ми силами. Источник власти — на-
род. И его выбор предельно ясен: из-
бавление от предательского насле-
дия. Это вопрос национальной безо-

пасности и сбережения народа в 
штормящем океане истории. Россию 
спасет лишь новый национальный 
прорыв на фундаменте коллективиз-
ма, справедливости и развития. 
Только они обеспечат народное 
единство, которое жизненно необхо-
димо сегодня. 

КПРФ — партия исторического оп-
тимизма. Мы знаем: успешное дви-
жение вперёд нужно и возможно. Но 
лежит оно за рамками нынешнего 
курса. Президент Путин и сам при-
знал, что капитализм зашёл в тупик. 
Пришло время отказаться от него. 
Путеводная звезда для нашего ко-
рабля — социализм. 

В 1917 году перед Россией уже стоял 
судьбоносный выбор: или полный 
распад, или сплочение на новой со-
циалистической основе. И трудящие-
ся свой выбор сделали. Они пошли за 
большевиками, за Лениным. Разо-
рванная в клочья страна была спасена, 
воссоздана, выдвинулась в авангард 
мирового прогресса. Таков был путь 
наших дедов. Таков и наш путь. Это 
путь победы над распоясавшимися 
глобалистами.  

Коллективный Запад вознамерился 
нас уничтожить. Уничтожить он готов 
нас всех, вне зависимости от симпа-
тий и возрастов, профессий и поли-
тических пристрастий. Ликвидиро-
вать без остатка — раз и навсегда! 

Глобальному капиталу не нужна 
Россия. Ему претит сама идея, что 
народы могут отстаивать свой суве-
ренитет и ценности. И народ России 
ему особенно враждебен как носитель 
памяти о великом советском проекте, о 
его марш-броске в будущее справедли-
вости и социального прогресса. 

Борьба за будущее России развер-
нулась на всех фронтах. По правилам 
империалистов её не выиграть. По-
бедить мы можем только по своим 
правилам. Это доказала героическая 
история социалистического строи-
тельства. 

У КПРФ есть программа возрож-
дения Родины — Программа Побе-
ды. У нас есть команда Победы, спо-
собная её осуществить. Мы накопи-
ли большой опыт созидания и твёр-
до выражаем интересы народных 
масс. В опоре на широкой союз ле-
вопатриотических сил наш прези-
дент и Правительство народного до-
верия справятся с самыми серьёз-
ными задачами! 

Мы хорошо знаем, ради чего нуж-
но идти вперёд!  

Воплощение наших идей в жизнь 
гарантирует достойное будущее ра-
бочих и крестьян, интеллигенции и 
военных, ветеранов и молодёжи.  

Россия непременно проложит до-
рогу в новый прекрасный мир!  

За победу нашего дела! 
За счастье и достойную жизнь тру-

дового народа! 
За великую социалистическую 

Россию!  
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СООБЩАЕТ СИНЬХУАВ БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

НЬЮ-ХЕЙВЕН. Лауреат Нобелевской премии 
по экономике, профессор Йельского университета 
Роберт Шиллер сравнил конфискацию и передачу 
российских активов Украине с катаклизмом, ко-
торый разрушит ореол безопасности вокруг дол-
лара. Шиллер отметил, что если Америка сегодня 
поступает так с РФ, то завтра она может поступить 
так с кем угодно. Это поднимает вопрос для де-
сятка государств о хранении сбережений в дол-
ларах. 

 
БЕЛГРАД. В Сербии нет революции, право-

охранительные органы держат ситуацию под конт-
ролем. Так президент Александр Вучич проком-
ментировал протесты в столице, где в ночь на 25 
декабря протестующие перекрыли  центральные 
улицы и пытались взять штурмом здание горад-
министрации. Глава государства поблагодарил 
иностранные спецслужбы, предупредившие серб-
ское руководство и предоставившие ему инфор-
мацию о готовившейся в стране «цветной рево-
люции». Вучич обещал, что ко всем «бунтовщикам 
и головорезам» будут приняты меры. 

САНА. На севере Йемена началась всеобщая 
мобилизация для отправки бойцов в сектор Газа. 
Об этом информировал член политбюро шиитской 
военизированной группировки «Ансар Алла» Ху-
зам аль-Асад. 

 
ОКЛАХОМА-СИТИ. Суд американского штата 

Оклахома оправдал 71-летнего Глинна Симмонса, 
почти полвека отсидевшего в тюрьме за убийство. 
Как выяснилось лишь сейчас, преступление совер-
шил другой человек. В 1975-м Симмонса пригово-
рили к смертной казни, а в 1977-м наказание за-
менили пожизненным сроком. Мужчина, провед-
ший за решёткой 48 лет, 1 месяц и 18 дней, теперь 
вправе потребовать от штата компенсацию в раз-
мере 175000 долларов. Впрочем, в США надолго 
отправлять в тюрьму невиновных — обычная прак-
тика. В январе 2020 года в Детройте сняли обви-
нения с 62-летнего Джерри Томаса, находившегося 
в заключении почти 30 лет, расхлёбываясь за чу-
жое преступление. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Не омрачать праздник

Китайская Народная Республика 
ввела меры по стабилизации цен и га-
рантированию качества товаров пер-
вой необходимости в связи с прибли-
жением Нового года и праздника Весны 
(Чуньцзе, традиционный китайский 
Новый год по лунному календарю). 

К ак сообщили в Государственном управ-
лении по регулированию рынка (ГУРР) 
КНР, для удовлетворения повседневных 

потребностей населения во время праздников 
будет усилен надзор за продуктами питания, 
промышленными товарами, бытовым обслу-
живанием и медикаментами. 

Учитывая натиск волн холодного фронта и 
недавние проливные дожди и снегопады, ГУРР 
призвало совершенствовать системы раннего 
предупреждения и разработать планы дей-
ствий в чрезвычайных ситуациях, чтобы под-
готовиться к возможным перебоям в постав-
ках товаров из-за непогоды. 

Необходимо также приложить усилия по 
пресечению нарушений, включая завышение 
цен, для обеспечения стабильности цен на 
рынке в конце 2023 года и в начале следующе-
го, потребовало ГУРР. 

 
q В одном из супермаркетов города Цза-
очжуан провинции Шаньдун.

— Начну, наверное, с ба-
нального вопроса. Сергей 
Антонович, назовите три 
причины, почему среди 
других вузов абитуриенты 
должны выбрать именно 
БрГТУ? 

— Во-первых, Брестский го-
сударственный технический 
университет обеспечивает 
высококачественную подго-
товку специалистов по самым 
востребованным направле-
ниям, которые нужны нашей 
экономике. 

Вторая причина — практи-
коориентированность. Со-
вместно с предприятиями —
заказчиками кадров обучаем 
студентов. Представители 
разных специальностей — ай-
тишники, машиностроители, 
экономисты, строители — 
объединяются и осуществ-
ляют проекты, за которые по-
лучают оплату. В итоге, имея 
на руках диплом, они готовы 
реализовывать проекты уже 
на предприятиях. За приме-
ром не нужно далеко ходить: 
так родилась идея создания 
Центра компетенций в обла-
сти робототехнических ком-
плексов и цифрового инжи-
ниринга. 

Третий аспект — наличие 
всех необходимых возможно-
стей и условий для гармонич-
ного развития не только как 
специалиста, но и как лично-
сти. У нас есть полноценный 
кампус (далеко не каждый вуз 
им может похвастаться), боль-
шая зелёная территория, ин-
фраструктура для занятий 
творчеством, спортом. Недав-
но открыли новую площадку 
для занятий активными ви-
дами спорта. 

Ещё бы добавил четвёртый 
пункт — внимание и подход к 
каждому студенту. Фактиче-
ски все ребята у нас на виду. 

— Как выстраиваете взаи-
модействие с предприятия-
ми, чтобы они не только 
принимали на работу вы-
пускников университета, но 
и непосредственно участво-
вали в подготовке кадров? 

— Подготовка специалистов 
— дело не только университе-
та, но и заказчика кадров. Ве-
дём точечную работу, обща-
емся с руководителями. Они 
должны понимать главное — 
нужно активно участвовать в 
профориентации, демонстри-
ровать свои производствен-
ные возможности и перспек-

тивы карьерного роста. Чтобы 
получить квалифицированно-
го специалиста, надо вместе 
прийти в школу и там найти 
потенциального работника. 
Кстати, в самое ближайшее 
время планируем провести 
масштабную ярмарку вакан-

сий целевой подготовки, куда 
пригласим заказчиков кадров 
и школьников. 

Не менее важно участие 
предприятий и в самом про-
цессе подготовки. Без них 
обеспечить практикоориенти-
рованность на высоком уров-
не невозможно. Они должны 
давать рекомендации по из-
менению учебных программ, 
по новым технологиям, кото-
рые у них появляются. Мы 
реагируем и гибко вносим 
корректировки. 

Ещё одно условие — каче-
ственная практика для студен-
тов. Вместе с передовыми 
предприятиями создаём фи-
лиалы кафедр университета 
на производстве. В частности, 
в сентябре филиал кафедры 
электронных вычислительных 
машин и систем открыли в 
ОАО «Цветотрон». Специали-
сты предприятия и препода-
ватели проводят там для сту-
дентов занятия, они изучают 
производство. Со временем 
подтянем туда и айтишников, 
и экономистов. Сейчас у нас 
13 филиалов кафедр. Не го-
нимся за количеством, а идём 
в сторону качества. Кстати, 
есть филиал и в Брестской 
крепости. Там больше себя на-
ходят наши архитекторы. 

— По какому принципу 
подходите к открытию но-
вых специальностей? 

— Открытие новых специ-
альностей — очень тонкий 
процесс. Сейчас университе-
ты обладают большой гиб-
костью. Имея классическую 
специальность, можем фор-
мировать профилизации. На-
пример, сейчас думаем о соз-
дании ряда профилизаций в 
области строительства (бим-
технологии, объёмное моде-
лирование зданий), по эконо-

мическому, машинострои-
тельному направлениям. 

Если говорим именно о но-
вых специальностях, то, ко-
нечно, первичным условием 
для их открытия является за-
каз со стороны предприятий 
и организаций. Так было с 
«таможенным делом». Брест-
ская таможня активно под-
ключилась, заказала подго-
товку. Уже сделали первый на-
бор, пока количество мест не-
большое. Видим поддержку 
Государственного таможенно-
го комитета. В следующем го-
ду планируем существенно 
увеличить набор на эту спе-

циальность, имеем подтвер-
ждённый заказ. 

Открыли новую специ-
альность «производство изде-
лий на основе трёхмерных 
технологий» на машино-
строительном факультете. 
Первый набор планируем 
провести в 2024 году. Речь 
идёт о новых технологиях, так 
называемых аддитивных. 
Специальность связана с про-
ектированием соответствую-
щего оборудования и его ис-
пользованием, вплоть до 
печати зданий и сооружений. 
За этим будущее. Могу ска-
зать, что будет очень серьёз-
ная межпредметная подго-
товка — это и инженер в ши-
роком смысле, и айтишник, и 
экономист, и материаловед. 

— Если не ошибаюсь, 
БрГТУ — один из первых 
университетов Белоруссии, 
где создаётся Центр компе-
тенций. Расскажите, пожа-
луйста, в чём суть этого 
проекта? 

— Такой подход уже реали-
зован на уровне учреждений 
профессионального техниче-
ского и среднего специально-
го образования. Суть в том, 
что создаётся точка роста: в 
нашем университете это 
Центр компетенций промыш-
ленной робототехники и циф-
рового инжиниринга. У нас 
уже есть ряд лабораторий, 
нужно ещё дополнительно 
приобрести металлообраба-
тывающее оборудование. 
Сможем производить под за-
каз. Это будет мелкосерийное, 
точечное производство робо-
тотехнических комплексов 
для автоматизаций отдель-
ных технологических процес-
сов на предприятиях. Речь 
идёт не о полной технологи-
ческой линии, а об автомати-

зации отдельных процессов 
маркировки, упаковки, кото-
рую сегодня могут делать ро-
боты, заменяя человека. 

Планируем серьёзно модер-
низировать свою базу. Уже 
есть решение министерства 
образования о выделении фи-
нансирования на приобрете-
ние оборудования. Намерены 
провести капитальный ре-
монт помещений. В Центре 
компетенций сможем обучать 
студентов разных специ-
альностей, реализовывая кон-
кретные проекты, а также за-
ниматься прикладной наукой 
и производством. 

Созданный в БрГТУ Центр 
компетенций позволит при-
влекать студентов из других 
вузов, где есть родственные 
специальности: машино-
строительные, IT, экономиче-
ские. Жить будут у нас в об-
щежитии. За неделю-две мо-
дульным принципом получат 
набор практических знаний 
по ряду дисциплин, после че-
го вернутся в родной вуз. 

В определённом смысле уже 
работаем по формату центров 
компетенций. Думаю, к нача-
лу следующего учебного года 
Центр заработает полностью. 

— Поделитесь, пожалуй-
ста, опытом, как в Бресте 
заинтересовывают студен-
тов заниматься наукой, уча-
ствовать в проектах? 

— Во-первых, мотивируем 
наличием конкуренции на 
рынке. Чтобы быть успешным 
и хорошо оплачиваемым спе-
циалистом, нужно усердно 
трудиться и в студенчестве. 
Встречаемся с ребятами, про-
говариваем, казалось бы, ба-
нальные вещи, чтобы у них не 
было желания впустую тра-
тить время учёбы. Вовлекаем 
в научно-исследовательскую 
деятельность ещё с первого 
курса, более масштабно — на 
старших курсах. 

Самое интересное начина-
ется, когда студент понимает: 
у него получается не только 
хорошо учиться, но и что-то 
создавать, генерировать идеи. 
Таких молодых людей под-
хватываем и вовлекаем в реа-
лизацию конкретных про-
ектов, которые заказаны 
предприятиями. За свой труд 
студенты получают оплату. 

Мотивируем ребят и при-
мерами успешных выпускни-
ков, которые в студенческие 
годы занимались такими про-

ектами. Потом они трудо-
устроились на передовые 
предприятия, стали руково-
дителями. 

— Маркером успешности 
вуза можно также назвать 
востребованность среди 
иностранных студентов и 
сотрудничество с зарубеж-
ными партнёрами. Как вы-
страивается эта работа в 
Брестском государственном 
техническом университете? 

— Наибольшую эффектив-
ность и интерес как со сторо-
ны иностранных граждан, так 
и наших вузов-партнёров де-
монстрируют совместные об-
разовательные программы, 
программы двойных дипло-
мов. Особенно активно такие 
подходы реализуются с Кита-
ем. У нас работают модели 
«2+2», «3+1». Новый проект, 
над которым сейчас трудим-
ся, — модель «3+2» или «3+3». 
Студенты китайских коллед-
жей в течение трёх лет смогут 
продолжить обучение в на-
шем университете по род-
ственным специальностям и 
получить диплом бакалавра, 
а потом магистра. Это свое-
образная интеграция. На на-
чальном этапе задействованы 
пока три блока специально-
стей: экономические, техно-
логии машиностроения и 
программная инженерия. Бо-
лее масштабно этот процесс 
пойдёт со следующего года. 
Ещё неплохо работает модель, 
когда обучение ведётся по 
большей части в КНР. Наши 
преподаватели выезжают туда 
(несколько человек в семестр) 
и преподают ряд дисциплин. 
Используем и такую возмож-
ность для расширения сферы 
влияния. 

Открылись новые векторы. 
По полной программе в 
БрГТУ обучаются студенты из 
Иордании, Египта, Марокко. 
В целом планируем масшта-
бировать образовательные 
проекты в привязке к афри-
канскому континенту. К сло-
ву, в мае нынешнего года за-
ключили пять договоров о со-
трудничестве с вузами Зим-
бабве. Надеемся на результа-
тивность. 

Работаем и над реализаци-
ей совместных научных про-
ектов. Например, будем вы-
ходить на подачу заявки на 
выполнение научного про-
екта, финансируемого из Бе-
лорусского республиканского 
фонда фундаментальных ис-
следований и аналогичной 
структуры Китая. Всего у нас 
свыше 150 соглашений о со-
трудничестве с зарубежными 
вузами. Есть соглашения, ко-
торые мощно работают. Дру-
гие, более рамочные, ещё 
нужно наполнять предложе-
ниями для взаимодействия.

Брестский государственный технический уни-
верситет — один из крупнейших в юго-западном ре-
гионе Республики Беларусь. В вузе готовят кадры по 
29 специальностям с учётом профилизаций. В ин-
тервью корреспонденту БЕЛТА ректор БрГТУ Сергей 
Касперович рассказал о мотивации студентов зани-
маться наукой, о взаимодействии с предприятиями 
и планах университета на перспективу.

Центр компетенций — 
и не только

Р азнообразие турпродуктов, гиб-
кий график и насыщенные ме-
роприятия — вот общие черты 

направлений, предлагаемых агент-
ствами на этот праздник. 

Vietravel, одна из крупнейших ту-
ристических компаний Вьетнама, 
сообщила, что начинает программу, 
в рамках которой будет представле-
но около 300 отечественных и зару-

бежных турпродуктов по случаю Но-
вого года и праздника Тет (по лун-
ному календарю). Другая популяр-
ная туристическая компания Вьет-
нама — Saigontourist также пред-
ставляет разнообразные и привле-
кательные туры во все регионы 
страны. 

По данным Народного комитета го-
рода Хошимина, фейерверки будут за-
пущены в районе тоннеля реки Сайгон 
и в парке культуры Дамшен, на пеше-

ходной улице Нгуен Хюэ в ночь на 31 
декабря пойдёт программа обратного 
отсчёта времени. 

Ожидается, что в Кантхо — центре 
региона дельты Меконга — фестиваль 
под названием «Туризм — Ночь фо-
нарей Нинькиеу» станет изюминкой 
города с речными культурными осо-
бенностями, а также значимым меро-
приятием в честь 20-летия основания 
Кантхо.  

ВИА.

Турагентства ждут гостей

q Туристы у Дворца независимости в Хошимине. q Фестиваль «Туризм — Ночь фонарей Нинькиеу». 

Предстоящие в стране с 30 декабря по 1 января 2024 года но-
вогодние каникулы, как ожидается, станут хорошим началом 
для туристического сектора СРВ, и власти всех уровней, тур-
агентства и объекты размещения уже ведут тщательную под-
готовку к растущему спросу на поездки.

Населению Киргизии 
предложено в очередной 
раз испытать восторг по 
поводу успехов власти. Как 
сообщили в правитель-
стве, ВВП страны достиг 
рекордной отметки —  
1 триллиона сомов. Но про-
стым жителям от этого 
ни холодно ни жарко: они 
продолжают страдать от 
роста цен и бедности. 

 

С уществование подавляю-
щего большинства граж-
дан Киргизии после раз-

рушения Советского Союза 
можно обозначить одним-
единственным словом — «вы-
живание». В условиях, когда 
пришедшие к руководству 
страны силы уничтожали за-
воевания социализма — эконо-
мический потенциал, систему 
социальной защиты, культур-
но-нравственные ценности, 
люди вынуждены были искать 
спасение самостоятельно, по-
стоянно увёртываясь от новых 
ударов «свободного рынка».  

Удалось это не всем. Даже 
сейчас, под занавес 2023 года, 
численность населения респуб-
лики не дотягивает до уровня, 
который был дан в прогнозе 
советских статистиков на 2015 
год. Всплеск смертности, отток 
трудоспособного населения за 
рубеж обескровили страну. Ни 
миллионы опустившихся на 
дно жизни людей, ни их дети и 
внуки при сохранении нынеш-
ней системы в обозримом бу-
дущем не смогут выбраться из 
ямы нищеты и бесправия.  

Поддерживая этот бесчело-
вечный порядок, правящий 
класс, однако, трясёт перед из-
мученными жителями мани-
пулятивной «морковкой». Их 
уверяют в том, что в действи-
тельности положение в Кирги-
зии улучшается — и не посте-
пенно, а с невиданным дотоле 
ускорением. Как заявил недав-
но премьер-министр Акылбек 
Жапаров, валовой внутренний 
продукт республики перешаг-
нул отметку в 1 триллион сомов 
(примерно то же — в рублях), а 
к концу следующего года при-
близится к 1,3 триллиона. Это 
вдвое больше, чем в 2020 году, 
когда в стране утвердилась ны-
нешняя власть. «Достижения 
предвещают ещё более мас-
штабный рост в будущем, ко-
торый охватит все сферы об-
щественной жизни и значи-
тельно повысит реальный уро-
вень жизни населения», — до-
бавил Жапаров, уточнив, что 
«беспрецедентный рост» до-
стигнут под руководством его 
однофамильца — президента 
Садыра Жапарова. 

На этом словесные излияния 
не прекратились. По словам 
премьера, пользу от роста ВВП 
ощущают на себе все жители 
без исключения. «Граждане, ко-
торые были за чертой бедно-
сти, начали переходить в сред-
ний класс и превращаются в 
двигатель экономики страны», 
— уверяет он. Поводом для сен-
тенции стала программа «Со-
циальный контракт», в рамках 
которой малоимущие семьи 
получают гранты размером 100 
тысяч сомов «на открытие 
своего дела». Жапаров предпо-
чёл не уточнять, что за год эту 
скромную помощь получили 
лишь 10 тысяч домохозяйств, 
или чуть более 4 процентов се-
мей, относимых официальной 
статистикой к бедным. Во-вто-
рых, проект осуществляется 
при непосредственной под-
держке Всемирной продоволь-
ственной программы ООН, так 
что присваивание чиновника-
ми лавров исключительно себе 
любимым неправомерно. 

 

Но, взяв разгон, власти 
уже не могут остано-
виться. Выступая на за-

седании «народного курултая» 
— консультативного органа 
страны — президент заявил о 
«правильной экономической 
политике». С её помощью, 
утверждает он, Киргизия забу-
дет о проблемах. «Примерно 
через десять лет мы искореним 
бедность если не на 100, то на 
90 процентов точно», — пообе-
щал Садыр Жапаров. 

Может показаться парадок-
сальным, но сомневаться в не-
искренности высшего руко-
водства страны заставляют са-
ми госорганы, ответственные 
за статистику. Благодаря им 
мы знаем, что количество бед-
няков в Киргизии выросло в 
2019—2022 годах с 1,313 до 
2,333 миллиона человек, или с 
20,1 до 33,2 процента населе-
ния. Это куда более убедитель-
ные показатели, чем объём 
ВВП, влияние которого на рост 
уровня жизни является, мягко 
говоря, косвенным. Отобра-
жая стоимость товаров и услуг, 
он может увеличиваться как 
по причине повышения зар-
плат, так и из-за роста цен и 
тарифов, эти самые зарплаты 
обесценивающих. Кроме того, 
на ВВП сказывается «парал-
лельный импорт» — нара- 
щивание транзита товаров в 

Россию в условиях санкций.  
По этой причине подобные 

индикаторы не могут служить 
чётким слепком состояния эко-
номики и тем более положения 
простых граждан. Истинная 
картина далеко не так привле-
кательна, как пытаются изоб-
разить власти. Например, про-
мышленность за январь—но-
ябрь текущего года выросла 
всего на 1,8 процента, а про-
изводство металлов — ведущая 
отрасль экономики Киргизии 
— снизилось на 13 процентов. 
Сельское хозяйство из-за не-
урожая и вовсе стагнирует. 

Продолжается сокращение 
денежных переводов от тру-
довых мигрантов. По предва-
рительным данным, за год 
они упали на 35 процентов, 
или почти на 800 миллионов 
долларов. Наконец, растут це-
ны и тарифы, подрывая и без 
того неустойчивое благосо-
стояние жителей. По прогнозу 
Евразийского банка развития, 
инфляция в Киргизии по ито-
гам года составит почти  
9 процентов, снизившись до 
8 процентов в следующем. 
Прежние оценки, обнародо-
ванные летом, составляли 7,1 
и 6,3 процента соответствен-
но. В ближайшие месяцы на-
селение ждёт и новое уве-
личение тарифов, в том числе 
на электроэнергию. «Никто 
этому не должен противоре-
чить — это инфляция», — жё-
стко объявил министр энер-
гетики Таалайбек Ибраев.  

Забрасывая людей подобны-
ми предновогодними «сюр-
призами», власть старательно 
уходит от неудобных вопро-
сов. Например, президент от-
казался от традиционной 
пресс-конференции. По его 
словам, журналисты любят 
поднимать «интригующие» те-
мы, не касаясь вопросов «о бу-
дущем страны и его развитии». 
«Так половина пресс-конфе-
ренции и проходит за разбо-
ром неподтверждённых дан-
ных», — посетовал Жапаров. 
Все ответы, заявил он, пред-
ставители прессы могут взять 
из публичных выступлений 
чиновников. Что ж, это весьма 
удобная позиция, отражающая 
разницу между настоящей и 
фиктивной реальностью в 
стране! 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Новогодние сказки 
для нищих жителей

Ч тобы избежать дис-
циплинарных санк-
ций, протест преду-

смотрительно рабочие 
провели во время обеден-
ного перерыва.  

В противном случае руко-
водство пообещало возму-
щённым труженикам не 
только лишить их оплаты за 
то рабочее время, в которое 
будет проходить акция, но 
и наложить огромные штра-
фы в счёт погашения невы-
плаченных сотрудникам 
долгов. 

Оправдываться перед же-
лезнодорожниками от име-
ни администрации поручи-
ли начальнику коммерче-
ского отдела ЖДМ Дмитрию 
Прохницкому: «К сожале-
нию, мы, как находящееся 
на самофинансировании 
предприятие, зависим от 
объёмов грузоперевозок, а 
сейчас налицо резкий спад 

в количестве запросов на 
наши услуги. Поступающие 
деньги распределяются на 
операционные расходы, не-
обходимые для того, чтобы 
предприятие продолжало 
функционировать, и на вы-
плату зарплат. Между эти-
ми основными статьями 
расходов и приходится ба-
лансировать. На зарплаты 
денег пока не хватает», — 
сказал он. 

Печальнее всего то, что 
даже обозначить точные 
сроки погашения задол-
женностей по зарплатам, 
по словам Прохницкого, ад-
министрация в настоящее 
время не в состоянии. Од-
нако руководство ЖДМ 
браво рапортует, что актив-
но продолжает поиски воз-
можных решений. А семьи 
железнодорожников тем 
временем накануне ново-
годних праздников оста-
лись совершенно без денег. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Даже «железное» терпение не выдерживает
Рабочие государственной компании «Железная дорога Молдовы» (ЖДМ) на грани от-

чаяния. Почти три месяца сотрудники этого стратегического транспортного пред-
приятия не получают полагающиеся им выплаты за выполненную работу. А потому не-
сколько десятков человек вышли на краткосрочный митинг, который провели у здания 
Кишинёвского железнодорожного вокзала. 
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Российской Федерации 

Летом наша команда оформила 
свой второй за время выступ-
лений в российской Суперлиге 

чемпионский титул, а также играла 
в финале Кубка страны против ека-
теринбургской «Синары», когда толь-
ко грубая судейская ошибка в кон-
цовке основного времени матча ли-
шила МФК КПРФ реальной возмож-
ности завоевать впервые и этот по-
чётный трофей. Казалось бы, ничего 
тогда не предвещало проблем и 
трудностей в предстоящем очеред-
ном чемпионате России. 

Однако всё оказалось именно так. 
В межсезонье команду покинула 
группа ведущих футболистов во гла-
ве с Артёмом Ниязовым, который по 
ранее достигнутой договорённости 
с руководством клуба уехал продол-
жать карьеру в испанский «Эль-По-
со». С его отъездом распалась мощ-
ная атакующая связка МФК КПРФ 
Янар Асадов — Ниязов, наводившая 
ужас на соперников в предыдущем 

чемпионате страны. Тренеры по хо-
ду первого круга текущего турнира 
пробовали использовать в атаке в 
паре с Асадовым различных футбо-
листов, но прежнего мощного эф-
фекта добиться так и не удалось. И 
хотя сам Янар по-прежнему остаётся 
лучшим снайпером МФК КПРФ, но-
вый тандем так пока и не сложился, 
что не могло не сказаться на резуль-
тативности команды в целом. 

С самого начала нового чемпиона-
та России нашу команду стало лихо-
радить. Уже в сентябре яркие победы 
начали чередоваться с труднообъяс-
нимыми поражениями, в том числе 
от новичков Суперлиги и некоторых 
других команд, уступающих чемпио-
нам страны в классе. Сказались трав-
мы некоторых ведущих футболистов 
основного состава. Одновременно 
выяснилось, как признал и тренер-
ский штаб клуба, что у игроков не всё 
в порядке и с ментальностью: во 
многих поединках нашим парням не 

хватало именно психологической 
устойчивости, чтобы довести до по-
беды даже удачно складывавшиеся 
для них встречи. В итоге к концу 
первого круга действующий чемпион 
занимал неподобающее его статусу 
пятое место в таблице, но мог попра-
вить свои дела и войти в четвёрку 
лучших по результатам первой части 
турнира после двух матчей заключи-
тельного в уходящем году одинна-
дцатого тура чемпионата против ли-
пецкой команды ЛКС на её площадке 
в минувшие выходные. 

Увы, выезд в Липецк стал как бы 
отражением всего первого круга чем-
пионата в исполнении нашей коман-
ды. В первой игре против ЛКС была 
зафиксирована ничья 2:2, хотя по 
ходу поединка МФК КПРФ вёл в счё-
те. А в серии послематчевых пеналь-
ти наши ребята уступили. Уже в чет-
вёртый раз по ходу текущей «регу-
лярки» нашему коллективу после не-
удачной серии пенальти приходится 

довольствоваться одним утешитель-
ным очком в таблице, хотя были все 
шансы как минимум на два… 

А вот повторную встречу в воскре-
сенье, 24 декабря, против дебютантов 
Суперлиги МФК КПРФ провёл и агрес-
сивно, и очень собранно. В результате 
одержана победа со счётом 4:0 и на-
брано 38 очков после 22 проведённых 
игр по итогам первого круга чемпио-
ната страны. Вот только для четвёр-
того места в таблице этого оказалось 
недостаточно: потеря очков в первой 
встрече с ЛКС оставила нашу команду 
на пятой строчке в таблице. 

Такие игровые «качели», как в ми-
нувшем туре в Липецке, были свой-
ственны действующим чемпионам 
страны на протяжении всего первого 
отрезка турнира. И нам, поклонни-
кам МФК КПРФ, очень бы хотелось, 
чтобы во втором круге наш клуб об-
рёл столь необходимые ему сегодня 
стабильность, уверенность и психо-
логическую устойчивость. Тем более 
что многие игры показали: высокое 
мастерство наших футболистов ни-
куда не исчезло. 

Сейчас чемпионат России берёт но-
вогодне-рождественскую паузу, а мат-

чи чемпионата страны возобновятся 
ближе к середине января уже будущего 
года. Первым соперником МФК КПРФ 
во втором круге станет клуб «Сиб-
Транзит», с которым наши парни 
встретятся на его площадке в Кемеро-
ве 12—13 января. А до этого ещё сыг-
рают 6 января ответный кубковый по-
единок четвертьфинала в Сыктывкаре 
против местной «Новой генерации». 

Кстати, именно кубковый турнир 
позволяет всё же завершить уходя-
щий год на позитивной ноте. МФК 
КПРФ, выиграв в декабре на своей 
площадке у сыктывкарцев со счётом 
3:0, сделал хорошую заявку на выход 
в полуфинал и продолжение борьбы 
за Кубок России. Ждём 6 января, на-
деемся на успех в этом поединке и 
на долгожданное возвращение чем-
пионской игры МФК КПРФ. 

Здоровья, успехов и удачи коман-
де, её тренерам, руководству и всем 
нашим болельщикам в новом, 2024 
году! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
 

q Фрагмент заключительного мат-
ча года ЛКС — МФК КПРФ. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

И удивляться скептицизму 
населения не приходит-
ся. Ведь с рекордно низ-

кого уровня в мае 2023 года — 
3% (что объяснялось эффектом 
высокой базы прошлого года) к 
настоящему времени она разо-
гналась настолько, что минэко-
номразвития, а следом и Цент-
робанк уже вынуждены были 
ухудшить прогноз по итогам 
этого года, подняв инфляцион-
ную планку с 5% до 7,5%. При 
этом регулятор заявил, что 
оставляет за собой право про-
должить повышение ставки 
(сейчас 15%), если цены и даль-
ше продолжат свой церемони-
альный марш. То есть варианта 
с дальнейшей раскруткой ин-
фляционной спирали исклю-
чать нельзя, как бы чиновники 
ни пытались изобразить хоро-
шую мину при плохой игре. По-
этому людей, опасающихся ро-
ста цен, понять вполне можно. 

Аналитики отмечают, что це-
ны на продукты решительно 
поползли вверх. Не отстают и 
другие сегменты потребитель-
ского рынка. 

«За первую неделю ноября 
инфляция вновь резко ускори-
лась — до 0,42%. Это очень вы-
сокие цифры. Здесь лидируют 
цены на продовольствие (по-
мидоры +8,76%, огурцы +7,55%, 
яйца куриные +2,42%). Следует 
также отметить повышение 
цен на отечественные автомо-
били (+5,5%)», — сказала «Прав-
де» Ольга Беленькая, руково-
дитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам». 

Чего ждать от будущего года? 
«В экономике сохраняются 

ограничения (санкционные, ло-
гистические, финансовые, де-
фицит кадровых ресурсов), что 
приводит к росту издержек 

предприятий, а это в той или 
иной степени может перекла-
дываться в потребительские це-
ны. К тому же прогноз курса 
рубля за пределами апреля 2024 
года остаётся неопределённым, 
поскольку действующий сейчас 
указ об обязательной репатриа-
ции и продаже валютной вы-
ручки крупнейшими российски-
ми экспортёрами рассчитан на 
полугодовой срок, и непонятно, 
будет ли он продлён после ис-
течения срока действия. Исходя 
из этого, пока нет уверенности, 
что Банк России сможет достичь 
цели по инфляции в будущем 
году», — отметила аналитик. 

Экономисты не случайно на-
зывают инфляцию «налогом на 
бедных»: люди с низким достат-
ком ощущают малейший рост 
цен особенно болезненно. Со-
гласно Росстату, численность на-
селения России с денежными до-
ходами ниже границы бедности 
во втором квартале 2023 года 
составила 15,7 миллиона чело-
век, или 10,8% жителей страны. 
С будущего года МРОТ в России 
повышается на 18,5%, до 19242 
рублей. Поможет ли это победить 
бедность и означает ли, что по 
этому показателю мы сократим 
отставание от развитых стран? 

«Увеличение минимального 
размера оплаты труда в 2024 
году в России может частично 
смягчить высокие процентные 
ставки и замедление темпов 
роста экономики. Но разница с 
передовыми государствами по 
этому показателю будет сохра-
няться ещё долго и потребует 
комплексного подхода к про-
блеме», — поделился своим 
мнением с «Правдой» Ярослав 
Кабаков, директор по стратегии 
ИК «Финам». 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Не поверили 
обещаниям  

«Не верю!» — так могли бы большинство россиян в духе 
Станиславского ответить на прогноз Центробанка по ре-
шительному снижению инфляции в будущем году до 4%. Как 
показал опрос ООО «ИНФОМ», инфляция, которую граждане 
ожидают через год, в ноябре возросла до 12,2%, то есть в 
три раза превысила оптимистичные посулы чиновников.

ЧИНОВНИЧЬЯ ГЛУХОТА

Об этом сообщил 
руководитель го-
родского совета 

старших по домам Ва-
лерий Семенищев на 
своей странице «ВКон-
такте». 

Презентация проекта 
концепции благо-
устройства состоялась в 
правительстве 13 декаб-
ря. При этом местных 
жителей для участия в 
этом мероприятии не 
позвали. 

В. Семенищев по-
яснил, что именно горожане в инициатив-
ном порядке привлекали экспертов по озе-
ленению и проектированию, их предложе-
ния понятны и структурированы. 

— Парки создают для людей. И мнение 
жителей при проектировании парка должно 
учитываться чуть ли не в первую очередь. 
Даже если это реконструкция, — считает Ва-
лерий. 

По его мнению, в этой ситуации необхо-
димо изменить условия договора и сдвинуть 

сроки проекта. Он также добавил, что нужно 
обеспечить полноценное участие в процессе 
всех заинтересованных участников. 

Благоустройство территории у Дворца 
творчества в Кирове должны завершить в 
2025 году. Об этом губернатор Александр 
Соколов заявил в своём послании, посвя-
щённом социально-экономическому поло-
жению региона. 

По сообщениям СМИ. 
Фото vk.com

Сначала горожан 
спроситеВ городе Ки-

рове, рядом со 
зданием област-
ного правитель-
ства, активисты 
устроили пикет 
из-за того, что 
при проектиро-
вании парка воз-
ле Дворца твор-
чества мнение 
горожан чинов-
ники услышать 
не захотели. 

ПО ЗОВУ СЕРДЦА

«Яркие огоньки «Надежды России»

Гуманитарный новогодний празд-
ничный груз из Москвы на част-
ном автотранспорте доставили 

активисты Ассоциации ветеранов бое-
вых действий органов внутренних дел 
и внутренних войск России по Кабар-
дино-Балкарской Республике, которую 
возглавляет воин-интернационалист 
Беслан Хаутиевич Белимготов.  

Надо отметить, что Ассоциация ве-
теранов боевых действий ОВД и ВВ 
России по КБР на протяжении дли-

тельного времени сотрудничает с ре-
гиональным отделением ООД «ВЖС 
— «Надежда России», оказывая по-
мощь в проведении социальных ак-
ций, а также организации героико-
патриотической работы с молодым 
поколением республики. Воины-ин-
тернационалисты и участники бое-
вых действий наравне с героями Ве-
ликой Отечественной войны поль-
зуются неоспоримым авторитетом у 
подрастающего поколения. 

В преддверии Нового года активи-
стки КБРО ООД «ВЖС — «Надежда 
России» и ветераны боевых действий 
вручили коробки с подарками, укра-
шенные символикой ООД «ВЖС — 
«Надежда России», маленьким жите-
лям Кабардино-Балкарии, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуа-
ции, и детям с ограниченными воз-
можностями здоровья, находящимся 
под социальной опекой государства.  

Первыми получили подарки дети 
из ГБУЗ «Республиканский детский 
реабилитационный центр» минздрава 
КБР. Праздничную коробку с подар-
ками детям привезли врио председа-
теля КБРО ООД «ВЖС — «Надежда 
России» Елена Казаченко и ветеран 
боевых действий Барасби Карданов. 
Гостей принимали в нарядно укра-
шенном зале. «Мы пожелали всем де-
тям, мамам и сотрудникам этого уч-
реждения крепкого здоровья, поздра-
вили с наступающим Новым годом и 
передали сердечные поздравления от 
депутата Госдумы Нины Останиной, 

— рассказала Елена Казаченко, — 
пусть все добрые светлые чувства, 
праздничное настроение, которые со-
провождают людей в новогодние 
праздники, продлятся весь год. Пусть 
будут здоровыми и счастливыми все 
дети нашей планеты!» 

В последующие дни такие же по-
дарки получили воспитанники дет-
ских коррекционных школ, школ-ин-
тернатов, Республиканского детского 
дома инвалидов, Республиканского 
центра социальной помощи семье и 
детям, школы-интерната для детей- 
сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей в Нальчике, Про-
хладном и Нартане. Гостей с необыч-
ными подарками повсюду неизмен-
но встречали очень тепло, с гор-
достью демонстрируя помещения, 
украшенные гирляндами, привезён-
ными в прошлом году.  

Оформляя материалы по благотво-
рительному грузу из Москвы, случайно 
узнала фамилию нашего доброго анге-
ла — спонсора социально-благотвори-

тельной акции. Им оказался Евгений 
Останин, сын Нины Александровны.  

Воспитанники школы-интерната 
из Нартана прислали нам благо-
дарственное письмо, в котором рас-
сказали о том, что окна их спальных 
комнат украсили яркие огоньки гир-
лянд. И теперь они засыпают при 
волшебном мерцании лампочек, как 
будто в сказочном дворце. Наивные 
и трогательные детские впечатления. 
Но сколько в них радости и желания 
жить в тёплом и добром мире!  

Несомненно, наше государство за-
ботится о детях, попавших в трудные 
жизненные ситуации, а сиротство 
детей никого из нас не может оста-
вить равнодушными. Пусть будет 
больше подарков этим детям, пусть 
каждый поможет маленькому сооте-
чественнику с нелёгкой судьбой со-
хранить веру в доброту и любовь 
нас, взрослых! 

Алёна ЧЕРНОВА, 
председатель КБРО 

ООД «ВЖС — «Надежда России».

Второй год в Кабардино-Балкарской Республике проходит со-
циально-благотворительная акция «Яркие огоньки «Надежды 
России». При непосредственной поддержке лидера «ВЖС — «На-
дежда России», председателя комитета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства и детства Нины Оста-
ниной интернет-магазин светодиодной продукции отправляет 
из Москвы в Нальчик для детских социальных учреждений Ка-
бардино-Балкарии новогодние гирлянды и светодиодные изделия 
для украшения актовых залов и спален, украшения для фасадов 
зданий и ёлок на улицах — самые разнообразные новогодние чу-
десные огоньки. В этом году к сверкающим гирляндам в качестве 
подарков для детей добавились яркие маечки и футболки. 

Напомним, что в минувшем 
веке СССР был фактически 
одним из мировых лиде-

ров в робототехнике. Уже в 30-е 
годы в нашей стране появились 
автоматические линии для обра-
ботки деталей подшипников, а в 
40-е — на производстве поршней 
для тракторных двигателей осу-
ществлялись полностью автома-
тизированные процессы: от за-
грузки сырья до упаковки про-
дукции. В конце 40-х советский 
учёный Сергей Лебедев закончил 
разработку первой в Советском 
Союзе, самой быстродействую-
щей в Европе Малой электрон-
ной счётной машины — МЭСМ. 
Она появилась в 1950 году. Тогда 
же при вузах стали создаваться 
кафедры робототехники. 

В 1966 году в Воронеже был 
изобретён манипулятор для 
укладки металлических листов, в 
1968-м — в Ленинграде разрабо-
тали подводный робот «Манта» с 
чувствительным захватным 
устройством. В 1969 году в ЦНИ-
ТИ Миноборонпрома приступили 
к разработке промышленного ро-
бота «Универсал-50». В 1970-е со-
ветские аппараты успешно осваи-

вали космос, причём не только 
летали по околоземной орбите, 
но и исследовали другие планеты 
(вспомним знаменитый «Луно-
ход» и автоматические межпла-
нетные станции «Венера»)! 

В начале 1970-х годов многие 
заводы, как, например, Петро-
дворцовый часовой завод «Раке-
та», перешли на автоматизиро-
ванные линии. К 1985 году в со-
ветской индустрии использова-
лось уже 40 тысяч промышлен-
ных роботов, что составляло око-
ло 40% всех роботов в мире. Всего 
к началу 1990-х годов в Совет-
ском Союзе было разработано и 
выпущено свыше 200 моделей 
роботов, внедрено около 100000 
единиц промышленных роботов, 
которые заменили более мил-
лиона рабочих. 

Но грянули пресловутые 1990-
е… Плановая работа по развитию 
робототехники на государствен-
ном уровне остановилась, серий-
ное производство роботов пре-
кратилось, заводы были прива-
тизированы, а уникальное обо-
рудование большей частью уни-
чтожено или продано на метал-
лолом… 

И вот теперь вновь решили 
вернуться к хорошо забытому 
«старому». Сегодня рынок про-
мышленной робототехники под 
давлением острой необходимо-
сти в возрождении производства 
и нехватки рабочей силы стал 
оживать. По подсчётам экспертов 
Национальной ассоциации 
участников рынка робототехни-
ки, за последнее десятилетие 
рост проданных отечественных 
роботов вырос с 230 до 1410 в 
год, то есть более чем в 6 раз. 

Роботы стали осваивать мно-
гие непривычные сферы. Напри-
мер, роботы-тренажёры уже ис-
пользуются для обучения про-
граммированию и иностранным 
языкам и даже для отработки 
действий будущих врачей и мед-
сестёр. Так, учёные Пермского 
политеха (ПНИПУ) совместно с 
коллегами из Пермского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета им. академика Е.А. Ваг-
нера и Московского государст-
венного медико-стоматологиче-
ского университета им. А.И. Ев-
докимова разработали «smart-че-
люсть» для антропоморфного ро-
бота-симулятора, который с ус-

пехом может заменить живого 
пациента при практических за-
нятиях студентов-стоматологов 
и для повышения квалификации 
практикующих врачей 

Для здравоохранения при воз-
растающем с каждым годом де-
фиците среднего медперсонала 
роботизация представляется от-
личным решением проблемы. 
Уже существуют разработки пер-
вых роботов-медсестёр! Про-
ектировщики говорят, что они 
смогут осуществлять монито-
ринг отдельных параметров ор-
ганизма (включая отправку дан-
ных лечащему врачу), вводить 
лекарственные вещества, помо-
гать при подъёме с кровати и т.д. 

Как предполагается, первыми 
на себе испробуют сервис робо-
тов пациенты столичных клиник 
— больницы № 67 имени Л.А. 
Ворохобова, № 15 имени О.М. 
Филатова и НИИ скорой помощи 
имени Н.В. Склифосовского, где 
на службу заступили «робокоти-
ки» (роботизированные помощ-
ники с кошачьими мордочками). 
Их задача — доставить больным 
еду и лекарства, проводить до 
лифта или нужного кабинета, а 
по пути ещё и развлечь полез-
ными советами, как сохранить 
здоровье. Если эксперимент 
признают удачным, он может 
быть распространён и на другие 
больницы. 

И, конечно, понятно, что робо-
ты скоро могут стать незамени-
мыми как при транспортировке, 
в складировании, упаковке гру-

зов, торговле, индустрии раз-
влечений, так и во всевозможном 
производстве. В России уже сей-
час производятся многие виды 
промышленных роботов, в том 
числе налажен серийный выпуск 
роботов, которые могут безопас-
но взаимодействовать с челове-
ком при выполнении производ-
ственных задач. Современные 
российские роботы-манипулято-
ры оснащаются компьютерным 
«зрением», могут работать на 
конвейере, упаковывать и мар-
кировать товар, выполнять сва-
рочные операции и сортировку. 

В октябре 2023 года российские 
специалисты из Пермского на-
ционального исследовательского 
политехнического университета 
сообщили о разработке пьезо-
электрических актюаторов /спе-
циальные электроприводы/ но-
вого типа, которые по эффектив-
ности более чем в 40 раз превос-
ходят традиционные изделия. Их 
«слух» (микрофоны) и «голос» 
(динамики) будут ещё чувстви-
тельнее, а «пальцы» (манипуля-
торы) смогут тонко «осязать» 
тепло, холод и производимое 
ими давление, возникающее при 
прикосновении, захвате и мани-
пулировании предметом. 

Померяться силами в научной 
и инженерной мысли с иностран-
ными коллегами призван объ-
явленный правительством РФ 
международный чемпионат ин-
женерных команд «Битва робо-
тов». Есть уверенность, что рос-
сийские разработчики не посра-
мят флаг страны. Думается, в 
этом им помогут многие разра-
ботки, осуществлённые ещё со-
ветскими учёными и инженера-
ми, и накопленный многолетний 
опыт. 

Мария ПАНОВА.

Роботы спасут рынок труда? 
 

Российские производители стали активно «нанимать» на работу роботов
Кризисное положение на российском рынке труда с нехваткой рабочих рук и недостаточно 

высокой производительностью труда решено изменить в лучшую сторону при помощи до-
стижений научно-технического прогресса. Выход найден: роботизация плюс искусственный 
интеллект. Именно об этом, согласно появившемуся на официальном сайте Кремля отчёту, 
сообщил министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров президенту РФ Влади-
миру Путину. Министр подчеркнул, что для достижения назначенной цели из бюджета 
страны до 2030 года на робототехническую отрасль выделяются беспрецедентные 300 
миллиардов рублей. А в октябре 2023 года было опубликовано поручение президента РФ 
Владимира Путина о повышении уровня роботизации в госкомпаниях.

Уходящий 2023 год стал весьма неоднозначным в истории 
нашего партийного мини-футбольного клуба (МФК КПРФ). 
Его чётко можно разделить на две части: триумфальную 
весенне-летнюю и очень неровную осенне-зимнюю.

В новый год — с оптимизмом


